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Presidencia de la República 
Secretaría Privada de la Presidencia 

Ayuda Memoria 
Reunión del Señor Presidente de la República, Ingeniero Enrique Bolaños 

Geyer con el Señor Presidente de los Estados Unidos Mexicanos, 
Licenciado Vicente Fox. 

Fecha: 
Hora: 
l.ugar: 

28 de junio de 2002 
1:15 p.m. 
Centro de Convenciones "Siglo XXI'~ 
Mérida, Yucatán 

Otros participantes: 

Gustavo Llegas 
Francisco Del Río, 
Norman Caldera, 
Ernesto Leal, 
Leandro Marín A., 
Avil Ramírez, 
Alejandro fiallos, 

Sub Secretario de Relaciones Exteriores de México 
Embajador de México en Nicaragua 
Ministro de Relaciones Exteriores 
Secretario de Asuntos de Integración. 
Consejero Personal del Señor Presidente. 
Secretario Privado 
Secretario de Comunicación Social 

El Presidente Bolaños felicitó al Presidente Fox por el éxito de la Cumbre de 
Mérida, así como por la Expo Inversión 2002; invitó al Presidente Fox a visitar 
Nicaragua en "Visita de Estado" en el segundo semestre del presente año, o el 
primer semestre de 2003, ocasión en que se le ofrecería condecoración. 

El Presidente Bolaños comentó las dificultades para le exportación de carne al 
mercado mexicano, lo que fue explicado en detalle por el Canciller de la República 
(cambios de puertos, certificaciones, etc). Con relación al puerto de entrada de la 
carne, el Canciller señaló que se habían establecido últimamente los puertos del 
Golfo de México, lo que hacía difícil la exportación nicaragüense. 

El Presidente Fox señaló que se habían adoptado algunas medidas para combatir 
el contrabando; comentó que no le parecía justo el trato que se había dado a los 
exportadores nicaragüenses y que se debía de concentrar en algunos puestos de 
entrada para facilitar dichas exportaciones, para lo que estará procediendo a 
ordenar lo necesario para el desarrollo normal de dichas exportaciones. 
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El Presidente Bolaños se refirió a otras dificultades para la exportación de 
productos nicaragüenses, lo que fuera comentado por el Canciller Caldera (ron, -
exigencias de etiquetas- y medidas fitosanitarias para el fr(joO. 

El Presidente Bolaños solicitó el respaldo de México para que Nicaragua fuera la 
sede de la VI Reunión de Tuxtla en el 2004; el Presidente Fox apoyó la solicitud 
nicaragüense, destacando su interés por celebrar reuniones extraordinarias entre 
los presidentes centroamericanos y México, en tanto sean necesarios, lo que fue 
bienvenido por parte del Presidente Bolaños. 

El Presidente Bolaños se refirió igualmente a la propuesta para limitar las 
exportaciones de café al mercado internacional, para impulsar una mejoría en los 
precios del mismo; el Presidente Fox dijo que la propuesta que realizó hace un 
año, debía ser reformulada y adecuarla a la coyuntura actual; agregó que era muy 
difícil que lo que se hubiera exportado (y que se encuentra en bodegas, 
principalmente en Nueva Orleáns) pueda ser retenido; que había que frenar las 
exportaciones internamente y que respaldaría una propuesta que fuera presentada 
consensuada mente entre los centroamericanos. 

El Presidente Fox agradeció el respaldo de Nicaragua a la candidatura del 
Embajador Bernardo Sepúlveda Amor y solicitó el respaldo de Nicaragua para la 
candidatura de México para sede de la EXPO 2010; el Presidente Bolaños comentó 
que desde la Administración anterior se había respaldado a Corea como sede de 
dicha Exposición; el Embajador Francisco Del Río dijo que los Estados miembros, 
se reunirán próximamente (Julio) en París para únicamente dejar 3 candidaturas, y 
que Nicaragua podría respaldar a MéxiCO en caso que la candidatura de Corea 
fracasara, lo que fue aceptado por el Presidente Bolaños. 

Para finalizar, el Presidente Fox felicitó al Presidente Bolaños por su excelente 
desempeño en la Presidencia Pro Tempore del Sistema de la Integración 
Centroamericana. 

Avil Ramírez 
1 de Julio de 2002 
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Presidencia de la República 
Secretaría Privada de la Presidencia 

INFORME 

PARTICIPACIÓN DEL SEÑOR PRESIDENTE DE LA REPUBLICA, INGENIERO ENRIQUE 
BOLAÑOS GEYER EN LA V CUMBRE DEL MECANISMO DE TUXTLA. 

MERIDA, YUCATÁN 
27Y 28 DE JUNIO DE 2002 
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INFORME 
VIAJE DEL SEÑOR PRESIDENTE DE LA REPUBLlCA A MERIDA, YUCATAN, ESTADOS 

UNIDOS MEXICANOS, EN OCASIÓN DE LA V CUMBRE DEL MECANISMO DE TUXTLA y 
LA EXPO INVERSIÓN 2002. 

~ntroducción.1 

El Señor Presidente de la- República, atendiendo invitación del Presidente de México, 
Licenciado Vicente Fox, en ocasión de la V Cumbre del Mecanismo de Tuxtla viajó el 27 
de junio a Mérida, Yucatán, en compañia del Señor Canciller de' la República, el Ministro 
de Fomento, Industria y Comercio y el Consejero Personal. En Mérida, se unieron a la 
Delegación Oficial, el resto de la comitiva que se incluye en anexo, así como empresarios 
nacionales que participaron en la Expo Inversión 2002. 

[Llegada del Señor Presidente al A«~uert~ Int.eru3(:Í6llal tk Mérida. 

El Señor Presidente de la República y la comitiva que le acompañó en el vuelo privado, 
arribó a Mérida a las 2:00 p.m., siendo recibido por el Gobernador del Estado de 
Yucatán, Don Patricio Patrón Laviada, la Alcaldesa Señora Ana Rosa Payán Cervera, el 
Embajador de México en Nicaragua, Don Francisco Del Río y por el Embajador de 
Nicaragua en México, Doctor Edgar Escobar Fomos, el Secretario Privada, Avil Ramírez 
y el Secretario de Comunicación Social, Alejandro Fiallos, 

Llegada, del Señor 
Presidente de la 
República al 
Aeropuerto de 
Mérida; recibido por 
el Gobernador del 
Estado de Yucatán, 
don Patricio Patrón 
y la Alcaldesa de 
Mérida. Ana Rosa 
Payán. 

A su llegada al Aeropuerto de Mérida, el Señor Presidente de la República, dirigió unas 
breves palabras de saludo ante la prensa nacional y extranjera. En las mismas, el Señor 
Presidente se refirió a la importancia del diálogo, la integración regional, la búsqueda de 
oportunidad comerciales y de inversión, así como lo que debe ser el enemigo común de 
todos nuestros pueblos: la pobreza. 
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El Presidente Bolaños brindando declaraciones 
él los medios de comunicación en el Aeropuerto 
Internacional de Mérida a su llegada a la V 
Cumbre de Tuxtla. Le acompaña el 
Gobernador del Estado de Yucatán, Don Pedro 
Patrón y la Alcaldesa de Mérida, Doña Ana 
Rosa Payán. 

[
ENTREVISTA CON EL PRESIDENTE DEL BANCO INTERAMERICANO DE DESARROLLO, 

DOCTOR ENRIQUE IGLESIAS. 

1.18 de JuDÍo de 2002. Hotel Hyatt, Mérida, Yucatán. Pluticípantes: CancílJer, Consejero PersonaL Secretario 
Lde Asuntos de Integración, Viceministro de Agricultura. 

El Presidente Enrique Iglesias preguntó al Presidente Bolaños sobre los nombramientos 
de nuevos Magistrados de la Corte Suprema de Justicia, a lo que el Presidente Bolaños 
comentó sobre el proceso de selección de los mismos y la participación del CONPES en 
la ayuda para seleccionar los mismos. 

El Presidente Bolaños recordó al Presidente Iglesias lo relativo a los US$ 30 millones 
pendientes; el Presidente Iglesias a su vez consultó sobre los requerimientos 
(modificación a la Ley) y sobre las candidaturas a la Superintendencia de Pensiones, a lo 
que el Señor Presidente se refirió a los candidatos Pasquier y Sacasa. El Presidente 
Iglesias señaló al Presidente Bolaños, que "su gran defensa es el respaldo de la Sociedad 
Civil". 

Conversaron sobre la cantidad de diputados para hacer los cambios necesarios, lo que fue 
a su vez comentado por el Presidente Bolaños. El Presidente Iglesias se refirió a 
posibilidades de un plebiscito, lo que fue explicado. El Presidente Bolaños dijo que "el 
tiempo se está acabando", a la vez que se refirió a las limitantes por 3 meses a la visa del 
ex Presidente, a lo que Iglesias comentó que era una "sanción moral". 
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Reunión bilateral del Señor Presidente de la República, Ingeniero Enrique Bolaños Geyer con el 
Señor Presidente del Banco Interamericano de Desarrollo (BID), Doctor Enrique Iglesias. 

El Presidente Iglesias preguntó sobre la Convención realizada recientemente en el Partido 
Liberal; el Presidente Bolaños comentó sobre la iniciativa del Vicepresidente José Rizo, 
en vista que el Doctor Amoldo Alemán estaba "nombrando de dedo" a los 
convencionales y que ahora le tocaba dirimir al Consejo Supremo Electoral; agregó que 
uno de los "convencionales" designados por Alemán, era miembro del Consejo Supremo 
Electoral (Mauricio Montealegre). 

Sobre el corrocido caso de los "tarjetazos', el Presidente Iglesias dijo que era 
"frustrante". Con relación a las negociaciones con el FMI; el Presidente Iglesias sugirió 
hablar con la Embajada de Estados Unidos y los otros socios importantes. El Presidente 
Iglesias ofreció hablar con el FMI y con el Embajador John Maisto. El Presidente 
Bolaños comentó, que a pesar de la recesión, se habían recaudado C$ 30 millones 
adicionales. Comentó sobre los c1usters y la nueva visión para el desarrollo; se refirió a 
los cambios que se impulsan para lograr un nuevo rumbo en el país. El Presidente 
Bolaños hizo ver al presidente Iglesias lo importante que era que todas las poblaciones 
mesoamericarras estuvieran informadas sobre el Plan Puebla Panamá, y que por lo tanto 
era importante que se incrementaran los fondos para las consultas con la población). El 
presidente Iglesias dijo que era necesario divulgar el Plan Puebla-Panamá, para lo que 
ofreció asistencia. 

¡ENTREVISTA CON REPRESENTANTES DE LA EMPRESA PROAGROI 

27 de junio de 2002. Hotel Hyatt. Participantes: Canciller, Ministro de Transporte e 
Infraestructura, Consejero Personal, Viceministro de Agricultura. PROAGRO: Carlos 
Salinas (Representante PROAGRO-Nicaragua); Juan Rodríguez (Director General 
adjunto para asuntos internacionales de PROAGRO); Javier Córtez, Director General 
adjunto para asuntos comerciales; Juan Acra (Socio Regional) . 

www.enriquebolanos.org


El Señor Rodriguez, al agradecer la cortesía de ser recibidos, señaló el interés para la 
generación de energía, tratamiento de agua, así como el saneamiento del lago de 
Managua; señalo que tenían sociedades con Iberdrola. Se refirió a su visita reciente a 
Nicaragua, donde conversó con el Ministro de Agricultura 

El Presidente Bolaños dijo que se estaba trabajando para establecer el Seguro Agrícola 
con INISER. 

El Presidente Bolaños con los Representantes de PROAGRO, inversionistas interesados en el Seguro 
Agrícola, en la reunión que sostuvieron el 27 de junio de 2002 en Mérída, Yucatán. 

El Señor Rodríguez se refirió al cambio climático y al fenómeno de "El Niño", a los 
efectos de la globalización; comentó que la banca comercial calificaba las solicitudes de 
créditos por quien los ¡redía y no necesariamente por la viabilidad de los mismos, por lo 
que era necesario un mecanismo que brindara seguridad. Comentó sobre la necesidad de 
una trasferencia real hacia el cam¡ro y la inversión en nueva tecnologías. 

Señaló que la empresa que representan está conformada por un grupo de productores y 
que el instrumento del seguro agricola reducía el riesgo de la operación. Agregó que en 
su visita a Nicaragua, sintieron la necesidad del seguro agrícola, el seguro de riesgos y el 
seguro de precios. 

Destacó que en su visita a Nicaragua, se pusieron en contacto con la Superintendencia de 
Bancos y otras Instituciones Financieras para conocer los requisitos; agregó que visitaron 
el INT A Y elogiaron al Doctor N oel Patlais, por sus conocimientos. 
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Señaló la importancia de las alianzas estratégicas; comentó sobre las exenciones de 
impuestos para el Seguro Agrícola en Guatemala y Honduras y los cultivos que aseguran. 
Agregó que cuando los productores tienen seguros, los bancos bajan el interés y 
consideran el costo del riesgo corno costo de operación. Sobre los beneficios e incentivos 
fiscales, el Presidente Bolaños recordó las dificiles condiciones que impone el FMI. 

Don Carlos Salinas mencionó que el Banco de América Central y el BANPRO ya estaban 
requiriendo el seguro a los productores. El Señor Gutiérrez destacó que desde Chihuahua 
hasta Veracruz, y el Estado de Puebla, se encontraban ejecutando sus operaciones y que 
Nicaragua era una tierra de promisión para la inversión agrícola. 

[_ .......................... __ I_N_A_U_G_._U ...... RA ............. C ...... I._._Ó ...... N ...... D_E __ L_V_C_U_M_B_RE_ • ._._D_E_L __ M-"'E_C_AN_I_SM __ O_D_E_T_U_X_T_L_A. ____ ----' 27 de Junio de 2002. 
Centro de Convenciones "Siglo XXI". 

El Presidente de la República, junto a la Delegación Oficial que le acompañó, participó 
en la Ceremonia de Inauguración de la V Cumbre del Mecanismo de Tuxtla. En dicho 
evento participó el Licenciado Vicente Fox, Presidente de los Estados Unidos Mexicanos, 
el Presidente Enrique Bolaños, en su calidad de Presidente del Sistema de la Integración 
Centroamericana (SICA). 

Se incluyen como Anexos, ambas intervenciones. 

El Presidente de la República, Ingeniero Enrique Bolaños Geyer, en la Ceremonia de Inauguración 
de la V Cumbre del Mecanismo de Tuxtla. 
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[
:ENA O .. FRECIDA PORELSEÑOR PRE S ID. EN. T ..... E ..... I) .• E. L.OS ESTADO.S .. U .. •.... N .. ... I .. D .... OS MEXICANOS A LOS JEFES DEESTADO y DE GOBIERNO DEL SIC A y GOBERNADORES DEL SUR 

SURESTE DE MEXICO. 

Después de la inauguración, el Presidente de México ofreció una Cena a los Jefes de 
Estado y de Gobierno del SICA y a los gobernadores de los Estados del Sur Sureste de 
México, asÍ como a empresarios participantes en la Expo Inversión 2002. 

Por parte de Nicaragua, además del Señor Presidente, le acompañaron el Canciller de la 
República, el Ministro de Fomento, Industria y Comercio, Secretario de Asuntos de 
Integración de la Presidencia de la República, así como los empresarios nicaragüenses 
Anastasio Somarriba, Ricardo Terán, Roberto Zamora y Benjamín Lanzas. 

En dicha cena el Presidente de México ofreció un brindis, que a su vez fue respondido 
por el Presidente de Nicaragua, Ingeniero Enrique Bolaños Geyer. (Se anexa discurso). 

[ PRIMERA Y SEGUNDA SESION DETRABAJO DE LA CUMBRE DE TUXTLA 

La V Reunión Cumbre del Mecanismo de Tuxtla, se celebró en la ciudad de Mérida, 
México, el día 28 de junio del año 2002. Estuvieron presentes todos los Jefes de Estado y 
Gobierno de Centroamérica y México, excepto Panamá, que estuvo representado en 
dicho evento, porel Primer Vice-Presidente de la República. 

El Presidente de México hizo la apertura oficial de la Cumbre y después de expresar sus 
comentarios iniciales relacionados con la importancia del mecanismo de Tuxtla,( y sobre 
el Plan Puebla Panamá) procedió a ofrecer la palabra a los comisionados presidenciales 
de México y Centroamérica, Licenciado Florencia Salazar e Ingeniero Ernesto Leal 
respectivamente, quienes hicieron sus correspondientes presentaciones sobre los avances 
del plan puebla panamá. 

A continuación el presidente de México ofreció la palabra a Filiberto Penados, que habló 
en representación de los pueblos indígenas, al Gobernador del Estado de Tabasco, 
Manuel Andrade Díaz, quien habló en representación de los gobernadores de los estados 
del sur-sureste de México, al ministro de Transporte de México quien se refirió al 
memorandum de entendimiento que firmarían los ministros de transporte de México y 
Centroamérica. 

La Licenciada Beatriz Paredes en su calidad de presidente del parlamento 
latinoamericano, quién posteriormente hizo entrega de la posición del PARLATINO en 
cuanto al PPP, a los presidentes de México y Nicaragua. posteriormente el presidente fox 
ofreció la palabra a los presidentes de Centroamérica, quienes expresaron su satisfacción 
por los avances obtenidos en el PPP, haciendo notar que era importante consolidar los 
avances obtenidos y avanzar en las otras iniciativas. el primer ministro de Belize propuso 
que la comisión ejecutiva analizara la posibilidad de hacer viable la participación de los 
pueblos indígenas en el PPP. 
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El presidente Bolaños hizo ver la importancia que el PPP dedicara ahora sus esfuerzos a 
darle un rostro humano a las iniciativas, a impulsar las iniciativas de desarrollo humano, 
desarrollo sostenible y participación ciudadana, además de que le hizo una solicitud al 
presidente iglesias para que se aumenten los fondos de consulta con la sociedad civil para 
dar a conocer más el PPP 

En la segunda sesión de trabajo, el Presidente de Nicaragua, en su calidad de Presidente 
Pro Tempore de la Integración Centroamericana, cedió el espacio a sus colegas de 
Centroamérica, para que se expresaran sobre los temas de Agenda propuestos. 

El primero en expresarse fue el Presidente de El Salvador, quien específicamente se 
refirió a la propuesta para establecer un Consulado Único de Centro américa en Veracruz, 
México. Enfatizó que ésta, era una nueva figura que daría importantes resultados y que se 
enmarcaba dentro de nuevos conceptos de soberanía que se estaban desarrollando en la 
región. Hizo una comparación, de la experiencia que su país había tenido con Guatemala 
en el caso de las Aduanas Conjuntas, lo cual hasta ahora les había traído importantes 
beneficios, explicó. 

El Presidente de El Salvador se refirió asimismo, al problema de los emigrantes que se 
quedan en el camino y que no lograban culminar sus objetivos de ingreso a Estados 
Unidos de América, lo cual les creaba una profunda vulnerabilidad, que ponía en peligro 
sus derechos y en especial su vida. Sobre este aspecto expresó que en conjunto con 
autoridades mexicanas, se había diseñado un refugio en Tapachula, para la protección y 
otorgamiento de un trato digno a estas personas. Expresó que este refugio (Casa del 
Emigrante), el cual era administrado por religiosos, podría ser utilizado por otros 
emigrantes centroamericanos con los mismos problemas. 

El Presidente de El Salvador reitero además, la solicitud que se le había hecho a la SG
SICA anteriormente, con el objeto de que preparara un estudio sobre la mejor manera de 
concretar la iniciativa del Consulado Único. El Presidente de Nicaragua, expresó que ya 
todos estaban de acuerdo sobre esta materia y que así lo habían discutido con el 
presidente de Méxíco y los Gobernadores, en la reunión privada que habían sostenido. 
Expresó asimismo, que la legislación nicaragüense permitía este tipo de figura y que por 
lo tanto, desde ese punto de vista la iniciativa se podía ejecutar sin problemas. 

Por su parte, el Presidente de México expreso que esperaba el avance de la idea del 
Consulado Único y que estaban en la disponibilidad de apoyar en lo que fuera necesario 
para concretarla. Se refirió en el mismo sentido, a la utilidad que para ellos tenían los 45 
consulados de su país que operaban en los Estados Unidos para la protección de sus 
nacionales. 
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Siempre en lo que se refiere a cuestiones Migratorias, el Presidente de México informo la 
decisión de su gobierno de otorgar visas de entrada múltiples a México, a aquellos 
ciudadanos centroamericanos que por razones de negocios y turismo, desearan viajar a 
dicho país. Informó asimismo, que ya había instruido a las autoridades correspondientes 
para que definieran las modalidades para poner en práctica dicha decisión. 

En otro orden de ideas, el Presidente de México se refirió a tres temas específicos de su 
interés y en los cuales solicitó el apoyo de Centroamérica. El primero estuvo referido a la 
necesidad de promover una Convención Interamerrcana Sobre Desastres Naturales, la 
cual se podría negociar dentro del Sistema Interamericano y dentro del Plan Puebla 
Panamá. 

Presidente Enrique Bolaños co presidiendo la V Reunión de Tuxtla con el 
Presidente de los Estados Unidos Mexicanos, Licenciado Vicente Fox. 

El segundo punto estuvo relacionado con la Seguridad Hemisférica y para 10 cual el 
presidente Mexicano solicito el apoyo de Centroamérica, con el objeto de actualizar 
dentro del Sistema Interamericano (OEA), el Acta de Chapultepec de 1945. Asimismo se 
refirió a la Conferencia que se celebraría en México sobre el tema, en mayo del 2003 . 

El tercer punto estuvo referido a las Diferencias Pendientes entre países, recurriendo a los 
medios de solución que nos presenta la Diplomacia Preventiva, con el objeto de remover 
los obstáculos para el desarrollo. Solicitó a los países centroamericanos que se sumaran a 
este esfuerzo si lo consideraban conveniente. 
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Por su parte el Presidente de Costa Rica, al referirse a los temas presentados por México, 
expresó que estos eran oportunos y dentro de ellos se podría incluir su iniciativa sobre las 
Garantías Ambientales, la cual estaba promoviendo ante la Asamblea Legislativa de su 
país, a través de la cual, cualquier persona que considerara que se estaba atentando contra 
el medio ambiente, podría acudir a los tribunales. Reiteró que no podría hablarse de 
seguridad hemisférica, si no se hablaba de seguridad ambiental. 

El Presidente de Nicaragua, al reaccionar frente a los temas propuestos por México, 
informó que posteriormente a los desastres ocasionados por el Huracán Mitch en su país, 
se procedió a estructurar el Sistema Nacional de Atención, Prevención y Mitigación de 
Desastres, el cual era un Organismo que había recibido los mejores elogios en América 
Latina. Continuó expresando el Presidente, que esta era una iniciativa que podría ser 
tomada en cuenta para la elaboración de la Convención Interamericana y solicitó a la SG
SICA, que tomara nota de ello para la elaboración de la propuesta pertinente. 

El Presidente de Nicaragua, también se refirió a la necesidad de que la OEA, ayudara a 
estandarizar en Centroamérica los mecanismos de Atención, Prevención y Mitigación de 
Desastres. Al mismo tiempo enfatizó su apoyo al fortalecimiento de la Seguridad 
hemisférica y a la necesidad de aunar esfuerzos para detener el crecimiento del crimen 
organizado que está deteriorando la seguridad y las economías de Centroamérica. 

En lo que se refiere al Desarrollo Sostenible y a la próxima reunión de Johannesburgo, el 
Presidente de México, expresó que existía la necesidad de participar con una sola voz en 
dicha reunión, a como lo hacían los Europeos y dentro de ese espíritu ofreció convocar en 
las próximas semanas, a una reunión entre los Ministros de Centroamérica y México, 
responsables del tema, para determinar que ideas concretas se podrian llevar a la reunión 
de Johannesburgo. Sobre este tema, el Presidente de Costa Rica, apoyó la propuesta del 
Presidente de México. Acto seguido, el Presidente de Nicaragua en representación del 
resto de mandatarios, expresó entonces, que este era un punto acordado. 

El Presidente de México expresó como un tema adicional, que los tratados de Libre 
Comercio que México había suscrito con los países centroamericanos, se estaban 
desarrollando con mucho éxito y con otros países se estaba aun en proceso de 
negoCIaCIOn. En ambos sentidos expresó, que era necesario continuar trabajando para 
fortalecerlos y en este contexto solicitó la opinión de los países centroamericanos al 
respecto. 

Sobre este tema, el primer Vicepresidente de Panamá, informo que era muy clara la 
voluntad política del Gobierno de Panamá para concretar un acuerdo de Libre Comercio 
con México y que esos mismos momentos, negociadores de ambos países se encontraban 
reunidos con el mismo fin . Sin embargo, informó, que en las negociaciones había un 
escollo en cuanto al tema de la nación mas favorecida, porque México tenia a su país en 
una lista negra como paraíso fiscal, como consecuencia de un malentendido similar que 
se había presentado dentro de la OECD. 
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Continuó expresando el Vicepresidente de Panamá, que esta situación ya la habían 
arreglado con la OECD y que esperaban que la misma se arreglara con México, porque 
de lo contrario, esta situación no p-ernritiría una conclusión rápida de las negociaciones 
sobre el TLC. 

Siempre sobre el tema del TLC con México, el Presidente de Costa Rica informo sobre 
los beneficios que les había traído el acuerdo con este país. Se refirió asimismo a los 
beneficios del TLC con Chile y con la republica Dominicana, a las posibilidades del TLC 
con los Estados Unidos de América y a los esperanzadores acuerdos con la Unión 
Europea. 

Siempre sobre Libre Comercio, el Presidente de Nicaragua, informó que probablemente 
en un plazo de año y medio se concretaría el acuerdo de la Unión Aduanera y como casi 
todos las Repúblicas centroamericanas tenían acuerdos de libre comercio con México, era 
necesario homo10garlos, de forma que la Unión Aduanera funcionara sin problemas. En 
este sentido expresó que esperaba que México mostrara su flexibilidad. 

Siempre sobre el mismo tema, el Presidente de Honduras informó, que su país solo tenía 
pendiente con México, el asunto de los textiles, los cuales quedaron fuera del acuerdo de 
Libre Comercio, pero que ya se estaba trabajando para incluirlos. 

Por su parte, el Presidente de El Salvador expresó, que el tratado de Libre Comercio con 
México había sido un éxito y que eso demostraba la falsedad del concepto, de que el 
mercado grande se tragaba al pequeño. Consideré- que todavía era posible ampliar aún 
más los flujos comerciales, si se fijaban los precios en las aduanas. 

El Presidente de Guatemala, felicitó al Presidente de México, por el anuncio relacionado 
con las visas múltiples, lo cual era sumamente importante para su país. Al mismo tiempo 
coincidió con el Presidente de El Salvador, en el sentido de que era necesario fijar los 
precios mínimos en las aduanas para los exportadores centroamericanos. 

El Presidente de El Salvador se refirió también al Acuerdo Aéreo para el mundo Maya, el 
cual se adoptó hacía tres años y hasta la fecha no se había puesto en practica, lo cual 
obstaculizaba la visita de los centroamericanos a la región Maya, especialmente a Mérida. 
El Presidente de México, expresó que era necesario instruir a las comisiones técnicas para 
que trabajaran en la puesta en práctica de este acuerdo. 

Para concluir sobre el tema del Libre Comercio, el Presidente de México explicó que en 
lo referente al problema con Panamá como "Paraíso Fiscal' , esto era un asunto que ya se 
había decidido arreglarlo. En lo relacionado a la homologación de los diferentes tratados 
de Libre Comercio con México, expresó que estaría atento para ver de que manera se 
avanzaba en esta materia y en cuanto a fijar los precios minimos en las aduanas, tomaba 
nota de ello para examinarlo. 
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El Presidente de México para finalizar, informó de la propuesta de Nicaragua para 
convertirse en la sede de la IV reunión Cumbre de Tuxtla y expresó que este era un 
ofrecimiento valioso y oportuno. En este sentido se acordó que Nicaragua fuera la 
próxima sede y se convino asimismo, que en el Ínterin podrían haber otras reuniones 
relacionadas con el Plan Puebla-Panamá 

Acto seguido se procedió a la clausura oficial de la V Reunión Cumbre del Mecanismo 
de Tuxtla en la cual se firmó la declaración propuesta. Durante el acto de clausura, el 
Presidente de Nicaragua, en su calidad de Presidente Protémpore de la Integración 
centroamericana, hizo un resumen sustantivo del encuentro. 

El Presidente Fox destacó entre los principales logros, el fortalecimiento y renovación del 
Plan Puebla-Panamá, la iniciativa de las visas múltiples promovida por México, la 
decisión de poner en practica el Consulado centroamericano conjunto en Veracruz, el 
impulso y consenso sobre una posición unificada de Mesoamérica, de caras a la Cumbre 
de Johannesburgo, la importancia de reforzar la atención, prevención y mitigación de 
desastres a través de una Convención interamericana, la celebración de la VI Cumbre de 
Tuxtla en Nicaragua, así como la demostrada voluntad política de avanzar en todos los 
acuerdos y compromisos de Centroamérica con México. 

El Presidente de México, clausuró oficialmente junto con sus colegas centroamericanos, 
la V Reunión Cumbre del Mecanismo de Dialogo y Cooperación de Tuxtla. Entre los 
principales logros del encuentro, el Presidente Mexicano destacó los avances del Plan 
Puebla-Panamá (PPP), principalmente en cuanto a infraestructura. Destacó además la 
necesidad de fortalecer la coordinación con la sociedad civil, especialmente con los 
sectores indígenas, así como la urgencia de dotar a dicho Plan de un contenido más 
humano. Así mismo reitero la necesidad de imprimir un mayor impulso a las tareas y 
compromisos adoptados tanto en el PPP, como en el marco de Tuxtla, seguro de que una 
mayor integración de meso américa y el trabajo conjunto de ambas subregiones, 
redundaría en el corto plazo, en beneficio de los pueblos mesoamericanos. 

[

ENCUENTRO DE LOS JEFES DE ESTADO Y DE GOBIERNO DEL SICA, CON EL 
PRESIDENTE DE LOS ESTADOS UNIDOS MEXICANOS, LICENCIADO VICENTE FOX 

___ ------=Q=----U_E_S_AD_A_Y_L_O_S_G_O_B_E_RN_AD_O_RE_S_D_E_L_S_U_R_S_U_RE_S_T_E_D_E_M_E_X_IC_O_. ___ ----' 

El Presidente dela República, Ingeniero 
Enrique B,alañoll Geyer ene! encuentro con el 

Presidente Fox, Ioll Prellidentell 
centroamericanos y los Gobernadores de los 

Estados del Sur Sureste de México. 
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Posterior al encuentro de los presidentes centroamericanos con el Presidente Fox y los 
Gobernadores del Sur Sureste de México, el Señor Presidente de la República, Ingeniero 
Enrique Bolaños Geyer sostuvo una conversación informal con el Gobernador del Estado 
de Tabasco, Licenciado Manuel Andrade Díaz, en compañía del Ministro de Transporte 
e Infraestructura, el Consejero Personal, el Secretario Privado y el Secretario de 
Comunicación Sücial. 

Presidente de la República, Ingeniero Enrique Bolaños Geyer con el Gobernador del Estado de 
Tabasco, Licenciado Manuel Andrade Díaz, el Ministro de Transporte e Infraestructura, Pedro 

En dicha reunión, el 
Señor Presidente de 
la República 
solicitó la 
colaboración de las 
autoridades de 
Tabasco, para el 
revestimiento de 20 
kilómetros de 
carreteras, para lo 
que instruyó al 
.\1lnistro de 
Transporte e 
Enfraestructura el 
coordinar dicha 
gestión con el 
Gobernador, quien 

SOlónano el Consejero Personal. Doctor Leandro Mario Abaunza. 

aceptó brindar dicha asistencia. La Secretaria Privada de la Presidencia de la República, 
envió carta del Señor Presidente al Gobernador (con copia al Ministro MTl) , 
agradeciendo la colaboración futura. 

Fecha: 
Hora: 
Lugar: 

ENTREVISTA CON EL PRESIDENTE DE MÉXICO, LIC. VICENTE FOX. 

28 de junio de 2002 
1:30 p.m. 
Centro de Convenciones "Siglo XXI". 
Mérida, Yucatán 
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Otros participantes: 

Gustavo Llegas 
Francisco Del Río, 
Norman Caldera, 
Ernesto Leal, 
Leandro Marín A., 
A vil Ramírez, 
Alejandro Fiallos, 

Sub Secretario de Relaciones Exteriores de México 
Embajador de México en Nicaragua 
Ministro de Relaciones Exteriores 
Secretario de Asuntos de Integración. 
Consejero Personal del Señor Presidente. 
Secretario Privado 
Secretario de Comunicación Social 

El Presidente Bolaños felicitó al Presidente Fax por el éxito de la Cumbre de Mérida, así 
como por la Expo Inversión 2002; invitó al Presidente Fax a visitar Nicaragua en "Visita 
de Estado" en el segundo semestre del presente año, o el primer semestre de 2003, 
ocasión en que se le ofrecería condecoración. 

El Presidente Bolaños comentó las dificultades para le exportación de carne al mercado 
mexicano, lo que fue explicado en detalle por el CanciUer de la República (cambios de 
puertos, certificaciones, etc). Con relación al puerto de entrada de la carne, el Canciller 
señaló que se habían establecido últimamente los puertos del Golfo de México, lo que 
hacía dificil la exportación nicaragüense. 

Presidente de 
México Vicente Fox, 
en su reunión 
bilateral con el 
Presidente de 
Nicaragua, 
Ingeniero Enrique 
Bolaños Geyer 

El Presidente Fax 
señaló que se habían 
adoptado algunas 
medidas para 

combatir el contrabando; comentó que no le parecía justo el trato que se había dado a los 
exportadores nicaragüenses y que se debía de concentrar en algunos puestos de entrada 
para facilitar dichas exportaciones, para lo que estará procediendo a ordenar lo necesario 
para el desarrollo normal de dichas exportaciones. El Presidente Bolaños se refirió a otras 
dificultades para la exportación de productos nicaragüenses, lo que fuera comentado por 
el Canciller Caldera (ron, -exigencias de etiquetas- y medidas fitasanitarias para el 
frijol). 
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El Presidente Bolaños solicitó el respaldo de 
México para que Nicaragua fuera la sede de la VI 
Reunión de Tuxtla en el 2004; el Presidente F ox 
apoyó la solicitud nicaragüense, destacando su 
interés por celebrar reuniones extraordinarias entre 
los presidentes centroamericanos y México, en 
tanto sean necesarios, lo que fue bienvenido por 
parte del Presidente Bolaños. 

Presidente Enrique Bolaños y Presidente Vicente Fox. 

Presidente Bolaños con Presidente Fox y delegación que le acompañó en su encuentro bilateral en 
Mérida, Yucatán. 
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El Presidente Bolaños se refirió igualmente a la propuesta para limitar las exportaciones 
de café al mercado internacional, para impulsar una mejoría en los precios del mismo; el 
Presidente Fox dijo que la propuesta que realizó hace un año, debía ser reformulada y 
adecuarla a la coyuntura actual; agregó que era muy dificil que lo que se hubiera 
exportado (y que se encuentra en bodegas, principalmente en Nueva Orleáns) pueda ser 
retenido; que había que frenar las exportaciones internamente y que respaldaría una 
propuesta que fuera presentada concensuadamente entre los centroamericanos. 

El Presidente Fax agradeció el respaldo de Nicaragua a la candidatura del Embajador 
Bernardo Sepúlveda Amor y solicitó el respaldo de Nicaragua para la candidatura de 
México para sede de la EXPO 2010; el Presidente Bolaños comentó que desde la 
Administración anterior se había respaldado a Corea como sede de dicha Exposición; el 
Embajador Francisco Del Río dijo que los Estados miembros, se reunirán próximamente 
(Julio) en París para únicamente dejar 3 candidaturas, y que Nicaragua podría respaldar a 
México en caso que la candidatura de Corea fracasara, lo que fue aceptado por el 
Presidente Bolaños. 

Para finalizar, el Presidente Fox felicitó al Presidente Bolaños por su excelente 
desempeño en la Presidencia Pro Tempore del Sistema de la Integración 
Centroamericana . 

[ CLAUSURA DE LA V CUMBRE DE TUXTLA. 
.. -----------------------~------"------"'--'-------

El Presidente Enrique Bolaños, al clausurar la V Cumbre del Mecanismo de Tuxtla, 
resumió los siguientes puntos: 

l. Agradecimientos al Presidente F ox. 

2. Destacó la iniciativa para que México pueda otorgar VIsas múltiples a 
inversionistas o turistas de Centroamérica. 

3. Éxito de la Expo Inversión 2002, que permitió a más de 2000 empresarios de todo 
el mundo, revisar las opciones que brinda Mesoamérica. 

4. Fortalecimiento del Plan Puebla-Panamá, con un rostro humano, ubicando al ser 
humano como el eje central del desarrollo. 

5. Acuerdo de impulsar posiciones conjuntas de caras a la Cumbre de 
Johannesburgo. 

6. Prevención, Mitigación y Atención de Desastres Naturales. Los Presidentes 
instruyeron a los ministros responsables de dichas áreas, para unificar criterios. 
Ofreció el modelo exitoso de Nicaragua. 
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7. Agradeció la decisión de respaldar el ofrecimiento 
de Nicaragua, como Sede de la VI Reunión 
Ordinaria del Mecanismo de Tuxtla, que se 
realizará en el año 2004. 

Presidente Enrique Bolaños en la Ceremonia. de Clausura de la V 
Cumbre del Mecanismo de Tuxtla. 

Al finalizar la Cumbre, el Presidente de la República hizo entrega simbólica de la 
Presidencia Pro Tempore del Sistema de la Integración Centroamericana, al Doctor Abel 
Pacheco. Se adjunta discurso. En su discurso, el Doctor Abel Pacheco felicitó al 
Presidente Bolaños por el gran trabajo al frente de la Presidencia Pro Tempore de 
Centroamérica. 

[
CONFERENCIA DE PRENSA DEL PRESID.ENTE ENRIQUE BOLAÑOS.Y EL 

PRESIDENTE VICENTE FOX. 

Al finalizar la Cumbre de Mérida, los Presidentes Fax y Bolaños brindaron una 
Conferencia de Prensa; en la que abordaron lo relativo a: 

l . Interés de empresarios por el Plan Puebla-Panamá 
2. Consulado centroamericano en Veracruz. 
3. Interés de Europa en la región. 
4. Inversión en la región. 
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Presidente Enrique Bolaños y Presidente Vicente Fox, en la Conferencia de Prensa 
al finalizar la Cumbre de Mérida. 
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CENA. OFRECIDA POR EMPRESARIOS NICARAGÜENSES AL PRESIDENTE 
ENRIQUE BOLAÑOS GEYERY SU DELEGACIÓN. 

Al finalizar las actividades oficiales, el Señor Presidente de la República y su delegación 
fueron convidados por los empresarios nacionales participantes en la Expo Inversión 

2002, a una Cena que se realizó en el Restaurante "La Hacienda". 
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